

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 21 de Diciembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.366

## WEYLER DISCRETO

Si hemos de dar crédito á lo que dice un popular periódico de la noche, el general Weyler no se halla dispuesto en manera alguna á pactar alianzas con ningún hombre político ni fracción determinada.

Solicitado con verdadero ahinco por los romeristas, mimado por los prohombres del carlismo y casi aclamado por una fracción del partido republicano, es indudable que el marqués de Tenerife opta por quedarse donde realmente debe estar: en las filas del Ejército, al lado de las instituciones, donde mejores servicios puede ofrecer á la Patria y á la causa del orden.

Prestarse á servir de bandera al reformismo que trata de resucitar quizá con mejor intención que oportunidad y acierto el Sr. Romero Robledo en las presentes circunstancias, equivaldría á fomentar el fuego de la discordia entre los dispersos elementos del antiguo partido conservador, y hacer de todo punto imposible la union de todos ellos, hoy más necesaria que nunca.

Hacer juego á las aspiraciones temporáneas de los representantes del Pretendiente, significaría aumentar las pesadumbres nacionales con la perspectiva de una guerra civil en la Península, y tirar por la ventana toda una limpia historia militar, leal y honrosamente escrita.

Asentir á los reclamos del republicanismo revolucionario, cuando en lo relativo á conquistas liberales no queda nada por conquistar, tendríamoslo por verdadera locura.

No; el general Weyler sabe perfectamente que por tan tortuosos caminos sólo puede llegarse á tremendos abismos de perdición. Sabe del mismo modo, que la dictadura del sable pasó para no volver jamás á reproducirse en nuestras costumbres políticas; que el Ejército no es, no puede ser instrumento de partido, sino Ejército de la Nación y del Rey, amparador de las instituciones legítimas, del derecho constituido y del orden gubernamental existente.

Además, aquellos tiempos en que se fraguaban motines en los cuarteles y en que se confiaba el éxito de las empresas revolucionarias á los prestigios de un general, llegó á borrarlos el señor Cánovas del Castillo abriendo anchos cauces dentro de la legalidad, por sus grandes talentos afirmada, á todas las causas nobles y justas, sin que nadie tuviera que apelar á los requerimientos de la fuerza.

Y como esto no lo ignora el exgobernador de la isla de Cuba; y como no desconoce el valor negativo é interesado de las fuerzas sociales que tratan de halagarle en su amor propio y en sus pasiones de hombre, brindándole unos ilusorias jefaturas honoríficas, y

otros caudillaje de violencias y trastornos, el general Weyler se decide por oírles á todos y por adoptar la discreta resolución de quedarse siendo soldado, que es, sin disputa, lo más esencial y lo que mejor se aviene con la conciencia pública en estos momentos.

Sus amigos, esos amigos de diversos colores y matices políticos que le «han salido» á última hora, á muchos de los cuales no conociera acaso ni de vista antes del relevo, habrán sufrido una gran decepción ante la actitud correctísima del marqués de Tenerife; de hoy más, al ver defraudadas sus esperanzas, al notar que no asiente á la maniobra política, los mismos que le aclamaron y enronquecieron sus gargantas prodigándole vitores «entusiásticos» hace dos días, tal vez sean muy pronto los primeros en escarnecerle y en pregonar su fracaso en la grande Antilla como gobernador y como jefe supremo de aquel ejército.

Nada de esto debe importar al general Weyler; porque todo lo que pierda en el concepto de los que pretendían tomarle como instrumento de sus ambiciones y propósitos, habrá de ganarlo con creces en respetos y consideraciones ante la opinión sensata del país, que si no le atribuye los honores de un triunfo definitivo en la campaña contra los insurrectos, reconoce los nobles y valerosos esfuerzos por él realizados para conseguirlo.

Y créalo el general: vale más en ocasiones el respetuoso silencio de los pueblos en presencia de uno de sus caudillos, que las algaradas de ciertas gentes siempre dispuestas á utilizar las grandes desgracias del país para meterlo todo á barato en provecho propio, que es lo que en último término y sustancialmente se deduce de las manifestaciones de sus flamantes partidarios.

(«El Estandarte».)

## WEYLER EN PALACIO

Madrid 16.

Esta mañana, á las diez menos cuarto, llegó á la puerta del Príncipe en un coche de alquiler el teniente general D. Valeriano Weyler, marqués de Tenerife, vestido de uniforme, no de rayadillo.

S. M. la Reina se dignó recibirle en seguida, y durante la hora y media que el exgobernador general de la isla de Cuba estuvo en su presencia, refiriéndole el estado de la gran Antilla y su juicio sobre la campaña, dícese, y así lo creemos, que la egregia señora hizo gala de su extremada amabilidad y de su poderoso don de gentes que cautiva á cuantos tienen la honra de cumplimentarla.

¿Qué ocurrió en la entrevista del general con S. M.? Tal vez se sepa más tarde, cuando el señor marqués de Te-

norife tenga expansiones con sus íntimos.

El general fué luego á cumplimentar á Su Alteza la infanta doña Isabel y permaneció en sus habitaciones una media hora.

Antes y después de estas audiencias el general habló poco y de cosas de poca monta. Habló de una singularidad que ofrece la levita de uniforme que llevaba, la cual tiene en gran estima, pues es la misma que usó de teniente de Estado Mayor, y en ella ha ido sucesivamente reemplazando las insignias de su diversa jerarquía militar hasta poseer el segundo entorchado.

Habló también, según se dice, de su estado de salud y de la diferencia de clima entre Cuba y España.

No sabemos ciertamente si el general Weyler vió no al ministro de la Guerra á su salida de las habitaciones de S. M. la Reina, é ignoramos, por lo tanto, si entre ambos generales medió alguna conversacion.

Al régio alcázar acudieron varios periodistas, atraídos por el interés de la vista.

Al verle salir, solamente un redactor de «La Época» se le acercó, cuidando mucho de anteponer su representacion en la prensa para lograr del señor marqués de Tenerife informes más completos.

Pero el general Weyler marchó sin detenerse á tomar su coche de punto que le esperaba en la puerta del Príncipe. El periodista aludido solo pudo lograr, por todo informe de la entrevista, saber que se habia hablado en ella de la guerra de Cuba y que Su Majestad habia quedado satisfecha.

La última pregunta fué: «¿Cuándo verá usted, mi general, á la viuda del Sr. Cánovas del Castillo?»

Y el señor marqués de Tenerife contestó lacónicamente: «Esta noche.»

La berlina de alquiler partió en seguida hacia la calle del Sordo, donde vive el general.

## LAS ADUANAS Y EL ANTEOJO HUMANO

El descubrimiento del doctor Rohtgen, que produjo una verdadera revolucion en el campo de la ciencia, ha excitado el estudio y el ingenio de los sabios y ha producido resultados prácticos en la aplicacion de los Rayos X.

El doctor Seguy ha dado un paso adelante y ha perfeccionado el invento. Su aparato «Anteojo humano» en el más precioso instrumento de investigacion que imaginarse puede. Sencillo y nada expuesto en su manipulacion, sin necesidad de cámaras oscuras, aplicable en plena luz, de facilísimo transporte y son pantallas luminosas, sobre las que se dibujan los cuerpos opacos interpuestos entre ellas y los tubos biológicos, con el «Lorgnet humaine», se

comprueban las declaraciones hechas por los introductores de mercancías, sin abrir las cajas, ganando tiempo, poniendo á la vista los fraudes, averiguando la calidad de las alhajas, descubriendo la presencia de gérmenes infecciosos y de agentes patogénicos, analizando la composicion de los alcoholes, etcétera...

Los inventos especulativos interesan á las Academias y á los hombres doctos; los que tienen una aplicacion práctica importan lo mismo al sabio que al empleado, al observador que al técnico.

Y el Estado no puede ser indiferente á cuanto es, no sólo un progreso, un gran perfeccionamiento en las artes y en las ciencias, sino una gran economia de tiempo y de dinero en los servicios administrativos.

En las estaciones y en las Aduanas seria de gran utilidad la aplicacion de un aparato cuya necesidad se recomienda por sí, y que ha merecido la aprobacion de la Academia de Ciencias de París y de los grandes centros administrativos de Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia Italia y los Estados Unidos.

Seguros estamos de que el director general de Aduanas, que es competetísimo en la materia, y el señor ministro de Hacienda, cuya inteligencia y celo en cuestiones administrativas es harto notorio, pasarán mientes en lo que es y significa para nuestros intereses y para nuestra Hacienda el «Antejo humano» y verán la manera de establecer en las Aduanas españolas este adelanto que, si responde realmente en las pruebas que se practiquen y garantiza sus beneficios, aportará no pocos al Teatro nacional.

## Exposicion de industrias modernas

S. M. la Reina ha firmado el siguiente real decreto del ministerio de Fomento:

«En atencion á lo expuesto por el Circulo Industrial de esta corte, teniendo en cuenta lo manifestado por el presidente de la Exposicion Nacional de Industrias Modernas, y á propuesta del ministro de Fomento;

En nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º La clausura provisional de la Exposicion de Industrias Modernas tendrá efecto el 15 del actual.

Art. 2.º La reapertura de dicho certamen se verificará el 20 de Abril de 1898, bajo la denominacion de Exposicion de Industrias Nacionales.

Dado en Palacio á 13 de Diciembre de 1897.—María Cristina.—El ministro de Fomento, José Alvarez de Toledo y Acuña.»

## LOS HÉROES DE GUIZA

### EL CAPITÁN CABALLOS

En Carmona, según telegrafían á un colega, han causado penosa impresion las tristes noticias publicadas estos días acerca de la toma de Guisa. El jefe del destacamento, capitán D. Rafael Caballos Gavira, que se portó como un héroe en la defensa, y resultó herido, quedando luego prisionero del feroz Calixto García, es natural de Carmona, donde tiene numerosa familia y cinco hijos pequeños. Esto explica la impaciencia con que aquellos habitantes aguardaban más noticias de la suerte de su bizarro paisano.

El señor Caballos Gavira procede de provinciales. Nació en 1851, é ingresó en el ejército en 1874; reconocido como alférez en 1876, terminó la guerra con este empleo y el grado de teniente que obtuvo el mismo año en Cuba, ascendiendo á este último empleo por antigüedad en Noviembre de 1886, y á capitán, por antigüedad también, en 1892 cuando el primer «salto del tapon». Destinado á Cuba ha dado pruebas relevantes de su valor y de su entusiasmo por la patria, que quedará eternamente el recuerdo de su nombre y el de sus compañeros, unido al de la heroica defensa de Guisa.

### Más sobre Tort

Del «Diario de Reus» copiamos los siguientes datos referentes á la señora José Tort:

Dice el colega:

«Por nuestra parte, nos es dable afirmar que nunca, durante su permanencia en Reus ni fuera de esta ciudad, que sepamos, ha dado Tort motivo que indujese á tacharle de anarquista, ni siquiera por sospechas.

La única sociedad de que tal vez ha formado parte en Reus ha sido la hoy extinguida «El Porvenir Reuseense», puramente recreativa y de la cual es continuadora «La Juventud Reuseense».

De «El Porvenir» fué Tort individuo de la Junta directiva, contribuyendo á fomentar la afición á la sección dramática, de la que formó parte algún tiempo.

Ya hemos dicho también, que la familia de Tort es una de las más queridas y respetables de Castellví, donde goza universales simpatías.

De un dato cierto que hemos adquirido, resulta que desde hace tiempo oculta Tort algo que induce á formular más sospechas y á aumentar los misterios que le rodean, y que como vé el lector no son pocos.

Ese algo, consiste en que á Tort le han robado, según dice en varias ocasiones, siendo los robos de que ha sido víctima, ó supone haberlo sido, originales por demás. Del interior del piso le han quitado, sin fractura de puerta, una porción de duros que tenía en un cajón, dejándose en el mismo los ladrones otras cantidades.

En cierta ocasión, hallándose pasando un día de campo en una finca de una houradísima familia, se quejó también de que le faltaba del bolsillo interior de la americana, que colgó en un árbol, un billete de diez duros, lo cual hubiera motivado tal vez un disgusto si el mismo Tort no hubiese insistido en que no se hablara ya más del asunto.

Existe la particularidad de que de ninguna de tales sustracciones dió nunca parte al tribunal.

Ahora bien, Tort que no es conocido por jugador ni por persona que derrocha caudales; que vivía modestamente con su sueldo de cuarenta duros al mes, que le permitía algún ahorro, no hay duda, entregaba periódicamente á alguna parte cantidades metálicas, y que sin duda para que su mujer ignorase el destino que á las sumas daba, apelaba á la muletilla del robo.

¿Dónde mandaba Tort las cantidades que decía se le robaban?

Esta nos parece una incógnita que tal vez contribuiría al esclarecimiento de los hechos.»

## HOMENAJES Á CANOVAS

A parte las gestiones que por los conservadores del Directorio y los amigos del Sr. Romero Robledo se realizan para perpetuar el nombre del Sr. Cánovas del Castillo en un monumento nacional, hay otros proyectos al mismo fin, de cuantos no olvidarán jamás lo mucho que aquel grande hombre hiciera en vida por la Patria y por el Trono.

Un conservador ha propuesto á «La Epoca» la publicación de todos los discursos parlamentarios del Sr. Cánovas del Castillo. Costearían la edición los amigos y admiradores del estadista muerto.

Ese homenaje á su memoria acaso resultara más provechoso que otro alguno para la presente generación política, especialmente para el elemento más joven de ella, que no conoce las oraciones del Sr. Cánovas sino de una manera incompleta. No solo los trabajos parlamentarios, sino otros muchos de índole diversa que completan la figura del gran orador, deberían ser recogidos para incluirlos en la edición, la cual podría ser, al propio tiempo que el resultado de una empresa industrial, un medio de cultura política y un auxiliar poderoso para el estudio de la historia contemporánea.

En España hacen falta precisamente obras de esa naturaleza. En el extranjero son frecuentes, no ya después de la muerte de los personajes que en algún modo han contribuido al progreso de un país, sino en vida, cosa más útil todavía, pues los autores de los discursos suelen encabezar la edición con aclaraciones de interés que permiten á la generalidad de los lectores apreciar debidamente toda la labor de los grandes hombres.

Aparte lo cual, ese podría ser el estímulo mejor para reunir voluntades en derredor del homenaje al Sr. Cánovas, porque, criticado asperamente como poeta, discutido como literato, con tener fama tan sólida, negada por muy pocos de sus enemigos más ciegos su capacidad en otros ramos, todo el mundo le admiraba como orador, y realmente gran número de sus discursos son de soberana elocuencia, y siempre su lectura deleitará por la corrección sintáctica y por los rasgos de sobresaliente ingenio que le dieron indisputable autoridad sobre muchos atletas de la tribuna española.

Murcia también se apresta á consagrar su gratitud al eminente tribuno, levantando un monumento á su memoria.

El mismo colega citado ha recibido una circular, muy sentida y muy elocuente, en la que se recuerdan los grandes servicios que Murcia debió al señor Cánovas, y los méritos eminentes que en el gran hombre de Estado concurrieron, y se excita á todos los murcianos, de la capital y de la provincia, para que contribuyan á la construcción de un monumento que ha de levantarse en aquella ciudad.

Firman esta circular D. Diego González Conde, el conde de Roche, don Angel Guirao, D. Ezequiel Díez y Sanz, D. Juan de la Cierva Peñañiel, D. Lorenzo Pausa, D. José Esteve, don José Cayuela, D. José Santiago Orts, D. Vicente Pérez Callejas, D. Luis Escribano, D. Diego Salmeron, D. Felipe Blanco de Ibáñez, D. Gabriel Baleriola y D. José Martínez Torrel.

Esta iniciativa, que obtendrá sin duda alguna el éxito apetecido, tiene carácter provincial, digámoslo, así, y es independiente, por lo tanto, del proyecto del monumento nacional que ha de ser erigido en Madrid á la memoria de Cánovas del Castillo.

## EL SORTEO DE NAVIDAD

La prensa se ocupa con predilección de la guerra y de la lotería; la guerra que afecta á tantas madres, la lotería que afecta á tantos bolsillos.

En estos momentos habrán vendido las administraciones de loterías las dos terceras partes de los billetes para la Península, para América y para Portugal... contra la voluntad del gobierno lusitano.

La excesiva divisibilidad de las participaciones es tal en la vida familiar que hay terceros y cuartos partícipes de partícipes, constituyendo así una especie de relación análoga á la de los parentescos remotos.

Esto suele dar origen á conflictos cuando el billete dividido resulta agraciado, pues hechas la mayor parte de las participaciones á la buena fe, hay quien no la tiene muy grande y se alza con el santo y con la limosna.

Recientemente se celebró en Madrid la vista de la causa formada contra un sugeto que dió parte en un billete que tenía, por valor de tres ó cuatro veces el de aquel.

Tuvo nuestro hombre—y no es paradoja—la desgracia de que le tocase el premio y entonces se descubrió todo.

Conviene que las participaciones se tomen directamente de quien posee el billete ó décimo, y no de segundas personas. Es una precaución muy conveniente, que puede ahorrar contrariedades.

No está demás procurar, con mucha diplomacia, ver el billete, porque... se dan casos de irregularidades, siempre sensibles.

\*\*\*

En esto de la lotería ocurren infinidad de casos, de algunos de los que han conocido los tribunales, que hacen preciso que se legisle acerca del particular, porque en realidad solo se puede en esto juzgar por su analogía y no siempre hay términos de comparación adecuados para resolver en justicia.

\*\*\*

Este mes es el de los castillos en el aire, y bueno es hacer constar que tales edificios no sólo se construyen en España, sino también en el extranjero, de donde se reciben numerosas demandas de billetes para el sorteo magno.

Portugal—donde los billetes de la lotería son documentos subversivos—Francia y América proporcionan gran contingente de compradores.

También se anuncia rabiamente ahora la famosa lotería hamburguesa, especie de martingala en la que todavía caen algunos incautos.

\*\*\*

Terminados que sean los billetes en las administraciones, no se permitirá la reventa pública ó subrepticia, ya sea

por los loteros, ya por los vendedores ambulantes.

El día 17 devolverán los administradores los sobrantes para aplicarlos á los peticionarios.

El mayor número de pedidos es en América, donde goza la lotería española de gran crédito.

La aspiración de los jugadores es el premio gordo. Todos los demás se consideran, con anterioridad al sorteo, con el más soberano desprecio.

El jugador, antes del día 22, quiere «ó todo ó nada.»

Después del día 22 se contenta con el reintegro, y hasta con tres pesetas, para jugar á la siguiente de fin de año.

## CURIOSIDADES

Se han recibido de Santa Elena dos singulares noticias.

El gobernador, M. Grey Wilson, ha enviado á Londres un informe oficial, del que resulta que todo está mal en la célebre isla donde murió Napoleón.

El erario público parece que se encuentra en lastimoso estado y todo concurre á agravar la situación.

Los recuerdos napoleónicos no atraen á Santa Elena tantos fieles como en pasados tiempos; los paquebotes de las Indias, después que han penetrado en el Canal de Suez, no pueden conducir «touristas» á la isla, y hasta los balnearios americanos, que en otras épocas tenían por costumbre hacer escaja en Santa Elena, lo verifican ahora muy raras veces.

Ha menguado de tal suerte el movimiento del puerto, que la cifra de 853 embarcaciones que llegaron á visitarlo en un año, ha descendido á 151.

Como los derechos de tonelaje venían constituyendo la principal, casi la única renta de esta isla desgraciada, vióse la misma, hacia el año 1891, seriamente amenazada de sufrir la bancarrota. Mas tarde, mejoró algo su situación, pero tarda aun bastante de ser desahogada.

Para formar juicio sobre ello, basta un detalle.

El gobernador, al enumerar en su informe las causas de la crisis por que atraviesa la isla, indica, como un factor importante, la sensible longevidad de los funcionarios que en Santa Elena se encuentran retirados y disfrutando pension. Parece, en efecto, que á pesar de la mala fama de que goza la isla, en casi todos los puntos de la misma se ofrece un clima templado, un suelo salubre, aguas puras y aire fortificante. M. Grey Wilson cita, entre los pensionistas que mayores dispensos ocasionan, á dos recaudadores, uno de ellos centenario, y el otro de 87 años de edad, y muy seriamente señala á su gobierno como una desdicha pública la senectud de aquéllos.

## Gacetilla

En la tarde del viernes S. S. Ilustrísima confirió órdenes Menores en Ciudadela á D. Miguel Faner Pons, natural de Ferrerías y á D. Juan Cardona Alzina, natural de Ciudadela. La Primera Clerical Tonsura, á D. Juan Gomila Benejam, natural de San Cristóbal, á D. Pedro Benejam Gorrias natural de Ciudadela y á D. Miguel Pons Seguí natural de Alayor.

\*\*\*

Y en la mañana del sábado celebró órdenes en la iglesia de San Agustín, confiriendo el Presbiterado á Fr. Francisco Fornés y Femenias, Terciario Regular, natural de Artá y residente en Lluçmayor, á D. Antonio Monjo Seguí, natural de Ciudadela y á D. Bartolomé Sintés Sbert natural de esta ciudad.

El Diaconado, á D. Miguel Pons Ginard, natural de Alayor y á D. Gabriel Conforto Tudurí, natural de esta ciudad.

El Subdiaconado, á Fr. Arnaldo Rigo Cañellas, Terciario Regular, natu-

ral de Marratxi y residente en Lluenya, a D. Francisco Timoner Meliá, natural de Alayor y a D. Jaime Alzina Gelabert, natural de Ciudadela.

Con motivo de haber sido nombrado, en virtud de oposiciones, Maestro de la escuela municipal de música nuestro apreciable amigo D. Pedro Seguí Andreu, fué anoche obsequiado por sus numerosos amigos con una serenata, la cual reunió en la calle de San Roque é inmediatas mucha concurrencia.

El Sr. Seguí correspondió a las demostraciones de sus amigos, obsequiándoles con espléndido refresco.

A las tres de esta tarde ha sido conducida al Cementerio Católico el cadáver de D.<sup>a</sup> Mariana Rechart, viuda de Megardon, fallecida a las cinco de ayer tarde despues de recibidos los Santos Sacramentos.

Damos el más sentido pésame a su hijo nuestro amigo D. Juan Megardon, maquinista de la Eléctrica y demás familia.

El dueño del hermoso «Belen Monte-ro», establecido en la calle Puente del Castillo núm. 22, pasó atento B. L. M. a la Superiora de la Casa de Misericordia, invitando a los niños asilados en dicho establecimiento benéfico a visitar el referido belen, habiendo sido en número de cincuenta los que el domingo último lo verificaron; manifestando éstos la alegría y emocion propias de su tierna edad, de que se hallaban poseídos al contemplar aquel precioso panorama con sus numerosas figuras de movimiento, que les causaba gratísima sorpresa.

Por nuestra parte y en nombre de los invitados infantiles damos las gracias al Sr. Montero por el rasgo de amabilidad y caritativo sentimiento realizado en favor de aquellos niños, que tributan continuos elogios a la hermosura del para ellos nuevo y agradabilísimo espectáculo que anteayer visitaron.

Dicho belen sigue abierto todos los dias desde las seis de la tarde en adelante y los festivos desde las dos.

El dia de Noche Buena se exhibirá hasta despues de la Misa del Gallo y el dia de Navidad desde las once de la mañana.

El viérnes fué viaticado en Ciudadela nuestro particular amigo y ejemplo sacerdote, Rdo. D. Rafael Bosch, Vicario de Villa Carlos, que se encuentra gravemente enfermo.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon» han salido para Palma los Religiosos Franciscanos recién ordenados, Fr. Francisco Fornés y Femenias y Fr. Arnaldo Rigo Cañellas.

Sobre las nueve de la noche de ayer los dependientes del Resguardo de Consumos aprehendieron 2 sacos de sal, de 25 kilogramos cada uno, a dos matuteros que trataban de introducirlos en esta ciudad por las inmediaciones del huerto Las Molas.

En virtud de los exámenes verificados para el ingreso en el Arma de Infantería, ha obtenido el empleo de segundo teniente, nuestro jóven amigo y paisano D. Federico Moysi y Sauret, a quien, igualmente que a su familia felicitamos.

Nos indican que mañana termina el despacho para expedir talones de participacion al billete núm. 54.972 del próximo sorteo de Navidad, que juega la casa Canet y Pons de este comercio.

Se ha participado a la Alcaldía de esta ciudad, que en el caserío de S.<sup>a</sup> Olivera, del término de San Luis, se ha declarado un caso de difteria.

«La Maritima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 20.—(Recibido el 21.—2 t).—Fondeado «Menorquina» a las seis sin novedad.—Ginart.»

Hallándose gravemente enfermo el maestro empedrador de este municipio, esta tarde ha sido viaticado.

Deseamos al paciente un pronto alivio en su dolencia.

A las dos de esta tarde ha fondeado junto al muelle de la Fortaleza de Isabel II el vapor mercante español «Santa Ana», de 187 toneladas para descargar una partida de cemento para las obras de dicha fortaleza.

El espresado buque bajará mañana a fondear frente la Aduana, para salir a las 4 de la tarde directamente para Barcelona, admitiendo carga y pasajeros.

Por no haberse reunido número suficiente de señores Concejales, no ha podido nuestro Ayuntamiento celebrar la sesion ordinaria correspondiente al dia de hoy, la que tendrá lugar el juéves próximo.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Diego Seguí; Juan Cerdá; Margarita Brú; Juan Nicanor; José Lopez; Juan Suñé; Andrés Lamasti; Juan Paena; Antonio Durán; Pedro Garau; Arnaldo Rigo; Francisco Fornés; Juan Sans, y Ana Fiol.—Total, 14.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy —Sto. Tomás apóstol.  
Santo de mañana —S. Zenon, S. Demetrio y compañeros mártires.

CULTOS

El Jubileo-circular de las Cuarenta Horas continúa en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

En Sta. Marí, por la noche continúa el devoto Septenario de la Virgen de la Esperanza ó de la O despues del Rosario y las 40 Ave-Marias al Nacimiento del Niño Jesús.

En S. José mañana Misa y Comunión para los devotos Josefinos, conforme se verifica todos los miécoles.

VISITA A LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace a Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 20 —4 t.

4 por cien Interior .....	65'20
Idem Exterior .....	81'20
Idem Amortizable .....	77'55
Billetes Hip. Cuba 86 .....	96'25
Idem id. del 90 .....	79'50
Acciones Banco España .....	422'50
Comp. Arrand. Tabacos .....	000'00
Aduanas .....	96'00
Filipinas .....	95'05
París a la vista .....	32'70 a 32'60
Londres a la vista .....	33'49 a 33'47
Idem a 60 dias vista .....	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id. ....	00'00 a 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 21

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitán D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes; 14 pasajeros, efectos y la balija.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Reemplazos.—Las individuos que a continuacion se expresan, se presentarán en esta Alcaldía dentro el término de diez dias provistos de sus correspondientes pases para pasar la revista anual reglamentaria, pues de no verificarlo dentro del indicado plazo se les irrogarán los perjuicios que marca la Ley.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 21 Diciembre de 1897.—El Alcalde, J. Biale Coll.

- Soldado Pedro Martínez Gil.
- » Felipe Díaz Perez.
- » Elías Fernandez Gil.
- » Antonio Muñoz Pujol.
- » Bartolomé Oliver Pons.
- » Policarpo Solabre Morales.
- » Lorenzo Pons Benejam.
- » Francisco Meseguer Ferreres.
- Sargento Francisco Pons Pons.
- Soldado Gerónimo Robert Olives.
- » Julian de San Faustino.
- » Sebastián Truyol Taltavull.
- » Francisco Calmaris Juaneda.
- » Bernardo Cardona Tuduri.
- » Nicolás Monjo Mora.
- » Cristóbal Pons Mascaró.
- » Miguel Guardia Carreras.
- » Guillermo Martorell Vallori.
- » Domingo Tuduri Oliver.
- » Pedro Sintés Arnau.
- » José Bagur Barceló.
- » Jaime Florit Llambias.
- » Francisco Adelino Palmer.
- Cabo Antonio Macías Advent.
- Soldado Antonio Torrent Bagur.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon, etcétera etc.

Hace saber: que la segunda subasta para la construccion en el Arsenal de este Puerto de un depósito para algodon pólvora seco bajo el precio y condiciones que se hallan expuestas en esta comandancia y que se publicó en 28 de Septiembre y 2 del actual en la «Gaceta» de Madrid, tendrá lugar en esta Dependencia a las 12 y media del dia 3 de Enero próximo hasta cuya hora se admitirán las proposiciones de los licitadores que deseen tomar parte.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos a quienes pueda interesar.—Mahon 21 Diciembre 1897.—Antonio Alonso.

Sociedades recreativas

CASINO «EL CONSEY»

En el favorecido casino «El Consey», tendrá lugar mañana miécoles la segunda funcion de Moda, en la que se reservarán sus respectivas localidades a los socios abonados hasta las doce del dia de la funcion.

Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto «El Monaguillo», «El Alcalde interino» y «Las Mujeres» (extremo).

Los dias 25 y 26 del actual se celebrarán los sorteos de localidades para las funciones que tendrán lugar por la noche, a las diez de la mañana de los dias respectivos.

\*\*\*

Grandes funciones para las fiestas de Navidad, a las tres de la tarde, por la Compañía que dirigen los Sres. Miquel y Villalonga, en las que tomará parte la simpática primera tipie cómica Srta. Pepita Alcuzas.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 13 Diciembre.—1 vaca, 124 kilos, Curnia de Dalt; 1 id., 165, Cristóbal Carena (Llumesanas); 1 ternero, 69, vergel de don Pedro Pons; 1 carnero 9,

Llucalari Vey (Alayor); 2 id., 30, estancia de don Nicolás Tuduri, y 12 cerdos, 950.

Dia 14.—1 ternero, 125 kilos, es Beñal; 1 id., 78, del señor Lacal; 2 carneros, 33, Murell; 2 id., 20, Biniperretxet (Mercadal), y 7 cerdos, 504.

Dia 15.—1 buey, 211 kilos, Francisco Mercadal (Alayor); 1 id., 247, Barcelona; 1 vaca, 167, Juan Caules (Alayor); 1 carnero, 23, Llucalari Vey (id.); 2 id., 20, Biniperretxet (Mercadal); 1 cabra, 24, Pedro Bleda (Alayor), y 9 cerdos, 801.

Dia 16.—1 vaca, 242 kilos, Barcelona; 1 ternero, 174, vergel de don Juan Mir, y 1 cerdo, 25.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta ciudad

Madrid 20.—2 t.

El Sr. Romero Robledo ha pasado a cumplimentar a la Reina, celebrando con S. M. breve entrevista.

Me ha dicho uno de los ministros que nada se sabe oficialmente de la muerte de Ruiz, sobre cuyo asunto se ha preguntado al general Blanco.

El ministro de Gracia y Justicia ha firmado la combinacion de magistrados y algunos indultos.

Madrid 21.—1 mad.

Telegrafian a «El Imparcial», desde Manila diciendo que los tagalos insurreccionados se presentan a centenares, concentrándose las partidas en Marlan y Aliaga.

El comandante D. Miguel Primo de Rivera se encuentra en Riaglató, y el miécoles irán los Sres. Tejeiro y Monet ante quienes se presentará la asamblea.

Se cree que Rizal es el único disidente en la cuestion de deponer las armas.

Madrid 21.—9 m.

Se tiene impresiones optimistas de Manila: asciende a algunos centenares el número de los rebeldes que se han presentado. La sumision de las fuerzas que acudillaba Aguinado, revestirá alguna solemnidad.

Habana.—Una columna ha marchado en busca del cadáver del teniente coronel Ruiz.

Madrid 21.—9'15 m.

Habana.—Se han presentado 69 rebeldes armados.

La «Gaceta» de hoy publica los decretos de la Autonomia.

Se han embarcado para la Peninsula 485 enfermos.

El teniente coronel Sr. Ruiz, dos dias antes de su expedicion, otorgó testamento.

GRAN REBAJA DE PRECIO

En los legitimos turroues de Jijona y de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy: desde hoy hasta el 25 del corriente, se espenderán a ptas. 1'50 la libra de 400 gramos, en la estereria calle Deyá núm. 5.

Imp. de M. Parpal

# LAS APARIENCIAS ENGAÑAN



Este adagio puede aplicarse muy bien á los impermeables, pues al comprar uno no se puede saber el resultado que dará. Muchas personas han hecho la triste experiencia que un impermeable de muy buen aspecto al poco tiempo de usarlo se ha endurecido y ha perdido su impermeabilidad. ¿En qué consiste este cambio tan fatal para el comprador?

Proviene de que no ha tenido la precaucion de escojer un impermeable de una marca conocida cuyo buen resultado es garantido y confirmado por los mismos que ya han probado la marca. La casa **Chas. Macintosh & Co. Ld. de Manchester**, es la casa inventora y la mas antigua en el ramo y los impermeables Macintosh que llevan en la parte interior de la espalda



la marca de fábrica

EL GALLO

pueden garantizarse con toda verdad.

Únicos depositarios para España: **Muller Hermanos, Barcelona**, 12, Rambla del Centro, **La Villa de Pará**.

Gran surtido en chanclos, botas y demás artículos de goma.

Para encargos dirigirse á **D. Antonio J. Fornaris**, calle de la Infanta, núm. 38.

## EL BAZAR CALLE NUEVA, 37 Y 39

Se acaban de recibir

### 500 CAPAS

de última novedad las que se venden á precios nunca vistos.

**CAPAS** desde 3 duros.  
para todos los gustos.  
de todos precios.

Respetable público antes de compraros una capa, visitad nuestros almacenes y os convencereis de nuestros aciertos.

## EL BAZAR

**PIANOS** para vender y alquilar.  
los hay de fábrica.  
de media vida.  
de algun uso.  
de todas clases á precios muy económicos.

**El Bazar:** Sastrería y toda clase de prendas de vestir, confeccionadas y á la medida.

**El Bazar:** Toda clase de ropas de alta novedad á precios baratísimos.

**El Bazar:** **TURRONES** de Ciudadela del acreditado fabricante D. José Mercadal premiado en la Exposicion Universal de Barcelona.

Calle Nueva, 37 y 39 y Hannóver, 26

## LEGÍTIMOS TURRONES

de Jijona y de Alicante, las ricas Peladillas de Alcoy y Cascas de Valencia, se han recibido en la estereria calle Deyá, núm. 5, antes Príncipe 17. Tambien se encontrará un gran surtido de esteras de varias clases y dibujes, lo que se espense á precios convencionales.

5

## COMERCIO

DE

# MANUEL BUILS

16, NUEVA, 16

En este establecimiento se acaba de recibir el esquisito turrón de la acreditada fábrica de D. Rafael Farnés de Ciudadela. Tambien hay un abundante y variado surtido de juguetes y objetos propios para regalos.

2

## LA VID

DE

# MANUEL BELTRAN

29, CALLE NUEVA, 29  
MAHON

En este establecimiento, se han recibido los legítimos turrónes; de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, las tan ricas cascas de Valencia y Garrapiñadas y las tan renombradas peladillas de Alcoy.

Todo de la acreditada fábrica de D. Manuel Sirvent de Jijona, pudiendo asegurar lo legítimo de su procedencia.

4

## EN VENTA

Lo están las fincas siguientes:

Una casa en esta ciudad calle de S. Bartolomé núm. 19.

Otra casa en la propia calle núms. 15 y 17;

Y una viña de unas 6.000 cepas situada en territorio de Gracia del término municipal de esta ciudad y detras de los cuarteles.

Los títulos de propiedad y condiciones de la venta obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal.

4

## TURRONERO DE JIJONA

Se halla en esta ciudad el turronero Francisco García portador de un rico surtido de **TURRONES** como son:

Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Avellana, Imperial y otra nueva elaboracion para este año.

Tambien se encontrarán Peladillas de Alcoy, Peladillas garrapiñadas, Piñones, Cascas de Valencia, Pasteles de gloria, Mazapan de Toledo, etc.

Todo á precios económicos.

8

Calle de la Arravaleta, núm. 20

## A los carpinteros

Se hallan para vender todas las herramientas y mostrador de carpintero.

Informes, San Elías, núm. 7.

3-3

## TRASLADO

D. José Ignacio Taronjí participa al público haber trasladado su domicilio y despacho á la calle

16, ANUNCIVAY, 16

5-3

## BLOQUES

PARA

### EL AÑO 1898

A 20 céntimos de peseta uno se vende en la Imprenta de Parpal, calle del Bastion, núm. 39.—Mahon.

## EL ANTIGUO

### Calendario de las Baleares

PARA 1898

Se vende á 10 céntimos de peseta el ejemplar en la Imprenta del periódico EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion, número 39.—Mahon.